

ABANDONO INCOMPREENSIBLE

Circunstancias muy dignas de atención, hacen que una vez más nos ocupemos del tradicional y funesto abandono en que se tiene el servicio de limpieza en Santander, servicio que debiera ser atendido como en otras poblaciones se hace, por las consecuencias que puede acarrear para la salud del vecindario, sobre todo en la estación próxima a terminar.

Mucho hemos insistido acerca de este importante asunto, sin que por desgracia hayamos sacado más de lo que se consigue predicando en desierto.

En repetidas ocasiones hemos dicho que Santander, de seguir abandonado el servicio de limpieza, iba a conquistar fama poco envidiable por su falta de aseo, aparte de los perjuicios que a la corta ó la larga ha de resultar de ese incomprensible abandono.

En esta capital tan solo algunas calles, las que se consideran como principales, merecen el honor de ser barridas, aunque no muy bien; las demás, sobre todo las que está algo apartadas del centro, están hechas verdaderos depósitos de inmundicias.

Esto que fácilmente puede comprobarse, pues existe en Santander cada calle que da vergüenza tener, que confesar que pertenece a una capital de la importancia de esta ciudad, lo hemos repetido más de cien veces, y sin embargo la porquería y todo género de inmundicias han seguido amontonándose sin que la escoba de un oficial de la limpieza pública se haya puesto a ello.

Con motivo de haber comenzado a prestar servicio los nuevos carros que han de transportar la basura, en estos últimos días se ha hablado mucho de lo abandonado que estaba, y estará, a no ser que se ponga remedio, lo que ya parece difícil dajo que la costumbre constituye una segunda naturaleza el servicio de limpieza.

Estando todo abandonado nadie se fijaba en lo que repetidísimas veces ocupó nuestras columnas, ha sido necesaria una mejora, la adquisición de los nuevos carros de limpieza, para que todos cayéramos en la cuenta de que uno de los servicios que más directamente pueden alterar la salud pública se encontraba completamente abandonado.

El señor Horga hizo constar dicho abandono en la última sesión del Ayuntamiento, denunciando al mismo tiempo no escaso número de focos de infección que existen en diferentes puntos de esta capital, producidos por la descomposición de las materias orgánicas depositadas en ciertos parajes.

Cuando dió principio el calor, hubimos de indicar que era de imprescindible necesidad proceder a la limpieza de cuanto pudiera constituir un peligro para la salud pública, cosa que con preferencia debe de llamar la atención de cuantos se hallan revestidos de alguna autoridad.

Pasó el tiempo, no se llevó a cabo lo que en época oportuna indicamos, y las materias orgánicas bajo la acción del calor se han descompuesto por completo, constituyendo un serio peligro para el conñado vecindario.

Dics quiera que la negligencia con que se ha procedido en este asunto no traiga tras de sí las funestas consecuencias que muy bien pudiera traer.

Esperamos que la primera autoridad local se haga cargo del peligro que para la salud pública implican los focos de infección denunciados por el señor Horga, y que obrara como aconsejan las circunstancias, remediando cuanto antes los efectos originados por el abandono de lo que debiera de haber merecido preferente atención.

Ramillote Literario

LA FLOR DEL HUERTO

Qué fué una flor... Pues ya es tema decir que es flor... Yo lo niego, pues a comprender no llevo cómo es qué, siendo flor, quema.

Es que no es flor, sino fuego.

Una tierna enredadera que aquella flor dices fué. Si fué tierna no lo sé, pero a enredar fué certera, porque en ella me enredé.

Triste, inanimado y yerto el espíritu sentí. Por eso he venido aquí, por si en las flores del huerto encuentro lo que perdí.

Una por una he mirado las flores en rededor y nada hallo en mi dolor. Dime tú si me he dejado por mirar alguna flor.

Más perdona mi extravío: ahora que las flores ví es cuando reparo en tí, siendo así que eres, bien mio, la mejor flor que hay aquí.

Tus ojos, ya no me engañas, flores con espinas son. No me niegues la razón: son espinas tus pestañas que punzan mi corazón.

El corazón he perdido entre flores y entre abrojos; flores son tus labios rojos. Mira a ver si está escondido en las hojas de tus ojos.

R. Blanco Asenjo

EL BANDO DEL GOBERNADOR

Como no podia menos el bando publicado por el señor Galán y Castillo, según el cual quedan sin efecto el artículo 192 del libro tercero de las Ordenanzas municipales ha comenzado a producir lo que era de esperar.

En primer lugar el señor Gobernador ha desautorizado de un plumazo al Ayuntamiento y al Gobierno, puesto que las Ordenanzas son confeccionadas por las Corporaciones municipales, y luego son sometidas a la aprobación del Gobernador de la provincia, de donde resulta también que el señor Galán y Castillo ha enmendado la plana a uno de los que le han precedido en el mando de la provincia.

Pero dejando a un lado el sinnúmero de consideraciones que sobre el asunto pudiéramos hacer vamos a ocuparnos de los sucesos a que el bando que da motivo a estas líneas ha dado lugar.

Como se habia anunciado el viernes por la mañana, a eso de las once, una comisión del gremio de taberneros, se presentó en el Gobierno con objeto de solicitar la derogación del bando, por los muchos perjuicios que les irrogaba las disposiciones en él contenidas.

Después de haber escuchado el señor Gobernador las razones expuestas por la citada comisión, le manifestó las causas que le obligaban a adoptar tales medidas, añadiendo que no estaba dispuesto a transigir y menos a admitir imposiciones.

Los comisionados abandonaron el despacho de la primera autoridad civil de la provincia, y parece ser que poco después daban cuenta al gremio, previamente convocado, del resultado negativo de sus gestiones.

Por la noche, cerca de las diez, paróse frente al Gobierno un pequeño grupo de hombres, compuesto de unos cuantos dueños de establecimientos que acababan de cerrar y de algunos parroquianos de los mismos.

El grupo, y aquí dejaremos hablar a nuestro colega El Cantábrico, se limitaba a protestar contra el cierre de las tabernas y casas de comidas a las diez de la noche. Entre los manifestantes no se advertía ninguna hostilidad.

No profirieron grito alguno, ni hicieron la menor manifestación de desagrado, pero el señor Gobernador que se hallaba en el balcón del Gobierno, al ver aquella poca gente creyó, sin duda, que tenían propósitos

tumultuarios y cogiendo su bastón de mando bajó a la calle é intimó a los grupos que se disolvieran inmediatamente, intimación que, como no se esperaba por nadie, no fué bien recibida, sonando algunos silbidos.

Entonces la primera autoridad de la provincia se descompuso bastante y mandó llamar a la guardia civil, llegando al poco rato un piquete al mando de un sargento, si bien momentos después tuvo que retirarse esta fuerza en vista de que no habia al menor desórden que reprimir.

El señor Gobernador, que continuaba preso de desconocida indignación, amenazó al grupo—ya aumentado entonces con algunos centenares de curiosos—y cuando acompañado del Alcalde y otras personas se retiró de allí, fué seguido por bastante público que no sabia ni de qué se trataba.

ASUNTOS LOCALES

EL ADOQUINADO

No es Santander, atortunadamente, de las poblaciones que más abandonado tienen el adoquinado de las calles.

Al contrario: Santander posee gran fama y es considerada por una de las capitales donde más se trabaja a beneficio de los intereses del pueblo, y buena prueba de ello son las importantes mejoras que de pocos años a esta parte se han efectuado.

Sin embargo, aquí aún tenemos calles que piden a voz en grito su pronto arreglo por lo que respecta a su adoquinado, y ahora que se acerca la época de los grandes chubascos, no estaria de más que se adoquinaran ó se arreglaran esas calles que, apenas caen cuatro gotas, ya se hacen completamente intransitables.

Algunas podríamos citar desde aquí que apenas llueve se hace imposible su paso por ellas, dadas las accidencias del terreno, los innumerables baches que contienen y el abandono de limpieza en que se hallan.

La calle de Santa Lucia, por ejemplo, en la parte que aún tiene de carretera, se llena de barro hasta la acera en cuanto cae un chaparrón, siendo verdaderamente apurado el trance en que se ponen las personas que pretendan atravesar por aquél sitio que, en días de lluvia más bien que calle, parece una laguna.

Para la reforma y adoquinado de las calles, debia contar el Ayuntamiento con una ó más brigadas de obreros, que se dedicasen exclusiva y constantemente a esos trabajos, pues de esa forma podríamos conseguir que no adoleciera nunca la población, en lo que se refiere al servicio de policía urbana.

Esperamos pues, que estas indicaciones no serán desatendidas por quien, como el señor San Martín, tanto se interesa y tan activamente trabaja por el mejoramiento y prosperidad de este pueblo.

J. de Asambary.

MENUDENCIAS

¡POBRE JUAN!

A mi querido amigo Nilo Campos.

Celoso, Juan está, porque ha sabido que su esposa le engaña, y al momento jura el hombre terrible juramento! matar a la mujer que le ha ofendido.

Al efecto, prepara una emboscada, armado de puñal le da la muerte, y al contemplar después, su cuerpo inerte, respira Juan, ¡su honra está vengada!

Yo no sé como fué, más es lo cierto que el pobre Juan al fin, vió bien patente que la esposa infeliz era inocente y Juan se suicidó ¡muerto por muerto!

¡Pobre Juan! El engaño supo luego, mala fué su mujer, bien muerta estaba,

y es fama que al saberlo, así exclamaba: ¿Para esto me maté? ¡Soy un borregol!

Ladislao del Barrio.

Septiembre 4, 1902.

ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX MASARNAU

El carácter severo y el fervor religioso del ilustre músico y habilísimo pianista, Masarnau se revela en todas sus composiciones, como se reflejaba en su maravillosa ejecución al interpretar las obras de los clásicos ó de los maestros de su tiempo, que acudan a él en demanda de consejo y pidiendo su opinión.

La mayor parte de su vida la pasó don Santiago Masarnau en el extranjero, sobre todo en Paris, sin que por esto decayese en su espíritu el amor a España, ni se borrasen sus deseos de volver a Madrid, donde habia nacido en 9 de diciembre de 1805.

La primera vez que Masarnau salio de la patria fué por haber caido en desgracia con Fernando VII, su padre, que hasta entonces habia sido fiel servidor del rey.

Su intuición musical era tan grande, que a los ocho años compuso una Misa a cuatro voces con acompañamiento de órgano.

En 1829 volvió a Madrid, y durante ocho años impuso su buen gusto entre los músicos españoles, que tenían por entonces al arte en lastimosas decadencia.

Los grandes conocimientos científicos de Masarnau le hacian ser estimado lo mismo de los músicos célebres que de sabios como Arago, Faraday y Ponnilet. Al hacer su segunda excursión al extranjero, llevado por su entusiasmo artístico, acudían a su casa para oír las primicias de sus composiciones ó para consultar las obras escritas músicos tan eminentes como Chopin, Rossini, Bellini, Meyerbeer y otros.

Un vals brillante de Masarnau figura en las obras completas del primero con el número 34.

Como pianista habia sido admirado de los reyes de España, que en 1846 le nombraron gentil hombre de doña Isabel de Braganza, y de cuantos tuvieron la fortuna de escucharle.

Como escritor dió a luz varias obras didácticas, entre ellas la *Llave de la ejecución* y el *Tesorero del pianista*, que contribuyó a dar a conocer los clásicos.

En edad avanzada volvió a Madrid, para instituir una célebre Academia musical, siendo tambien fundador del Liceo y del Ateneo.

Su mejor fundación, aunque no tenga que ver con la música, pero sí con sus nobles sentimientos, consistió en la asociación de socorros a los pobres, titulada Conferencia de San Vicente de Paul.

Al fallecer en 14 de Diciembre de 1882, acababa de componer su Misa de pastorela, poco despues de la colección de los *Cánticos de Alemania católica*.

Entre sus obras profanas es muy conocido el inspirado nocturno *Spleen*, que refleja la tristeza de aquel espíritu elevado y fervoroso.

Sección de noticias.

APRENDIZ adelantado se admite en esta Imprenta.

La guardia civil del puesto de San Vicente de la Barquera ha denunciado al cochero Juan Pérez, vecino de Villanueva de la Peña, por conducir en su carruaje exceso de viajeros.

Han sido entregadas al señor director gerente del Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Alfonso XIII por don Francisco F. Aparicio 2.000 pesetas, las cuales se destinan a desempeñar los lotes de capas y abrigos de hombre, mantas de cama y herramientas de trabajo, procedentes de em.

peños hechos por pobres y cuyo importe no exceda de 8 pesetas.

La donación ha sido hecha por los señores que componían la Comisión de festejos de la visita regia, y comprende la totalidad de lo que fué devuelto a dicha Comisión como sobrante de lo recaudado de la misma.

Ha salido para Valladolid acompañada de sus hijos, la señora marquesa viuda de Alonso Pesquera.

Con motivo del bando publicado por el señor Gobernador civil dejando en suspenso el artículo 192 de las Ordenanzas municipales, antes de ayer celebró sesión extraordinaria el excelentísimo Ayuntamiento en la que después de hacer uso de la palabra varios señores concejales y de exponer las razones que les movía para celebrar la sesión acordó el Ayuntamiento protestar ante el señor ministro de la Gobernación en la forma que proceda de las disposiciones dadas por la primera autoridad de la provincia.

En contra de este acuerdo votaron los señores Dóriga, Trueba y Casuso; los dos primeros por creer acertada la disposición del bando y el tercero por creer también que no era el Ayuntamiento, sino el Alcalde, quien debía hacer toda gestión, puesto que se trata de una competencia entre las autoridades municipal y gubernativa.

El señor San Martín dice que no se han entabiado las relaciones entre las dos autoridades y que el señor Gobernador se ha equivocado al dictar la orden origen de la sesión.

LUIS OBESO, maestro sastre, establecido en la Plaza Vieja número 1, principal, ha recibido elegantes cortes de trajes para la estación de verano.

El telégrafo ha traído la noticia del ascenso a teniente de navio del joven marino don Alfredo Nardiz Ulbarri, uno de los marinos supervivientes de la destrozada escuadra en aguas de Santiago de Cuba, por los barcos americanos.

Felicitemos al señor Nardiz por este merecido ascenso, como deseamos felicitar a otros ilustrados marinos montañeses, entre los que contamos al distinguido joven señor Gutiérrez Colomer.

Hoy, festividad de la Virgen se celebra gran romería en el pueblo de Somo, en el santuario de la titulada Virgen de Llatas.

Los vaporcitos de la Empresa Rápido y algunas lanchas hacen frecuentes viajes al Puntal para trasladar a las familias que desde esta ciudad se dirigen a aquel punto.

La empresa que dió la corrida el 15 del pasado nos escribe una atenta carta suplicándonos, rectificásemos algunos conceptos, vertidos en la revista que de dicha corrida hicimos en nuestro número del 18 del mismo mes.

El exceso de original nos obliga a extrañar dicha carta, dando cabida en estas columnas a lo más esencial de ella.

Empiezan haciendo constar, que efectivamente no tienen los conocimientos suficientes para organizar aquella clase de espectáculos; pero que suplieron aquella deficiencia suya; encomendando la dirección del negocio a la persona reconocidamente más competente en dicha organización y a cuyo cargo corrieron hasta los menores detalles.

El coste de la corrida, según datos que tenemos a la vista, fué de 37.954 pesetas y justifica debidamente el precio de las localidades, igual al de todas las corridas que en esta plaza se celebran; algunas de las cuales no han llegado a alcanzar tan elevado presupuesto.

Los toros del excelentísimo señor Duque, fueron pagados en la dehesa 10.750 pesetas que incluyendo portes y otros gastos, se elevaron a 12.350; con cuya cantidad, se hubiera podido hacer una corrida de los mejores cerrados de Andalucía; Terminan nuestros comunicantes lamentando que la corrida resultara aburrida en exceso; pero (quien hace constar y a ello accedemos gustosos); que han hecho de su parte todos los esfuerzos imaginables, para presentar un espectáculo digno de la afición y que si no lo han conseguido; culpa ha sido exclusivamente de los que, cobrando sumas enormes solo han puesto al servicio del público, su falta de aprensión y excesivamente rapacidad.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la Hems-

cranina del doctor Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas; por 3'50 el autor. Puerta de Sol, 9, Madrid.

En el tren correo del viernes salió para Madrid, acompañado de su distinguida hermana, el senador del Reino don Emilio Nieto, que ha estado veraneando en Ontaneda.

En el pueblo de Quevedo, Ayuntamiento de Molledo, y en la casa propiedad del vecino don Pedro Calderón, se produjo un violento incendio que destruyó todo el pajar y parte de las viviendas, ocasionando pérdidas que se calculan en 2.000 pesetas.

Como presuntos autores del incendio, han sido detenidos los jóvenes Martín González y Francisco Saiz, vecinos del pueblo de Casares, y puestos a disposición del Juzgado de Molledo.

He aquí el movimiento de personal ocurrido en los Establecimientos de Beneficencia durante el pasado mes de agosto:

Hospital.—Existencia en julio, 156 enfermos. Ingresaron en agosto, 143. Fueron baja: por curación, 116; por defunción, 10. Quedaron en fin de julio, 107 varones y 66 hembras. Total, 173.

Casa de Caridad.—Quedaron en julio, 363. Ingresaron en agosto, 4. Fueron baja: por reclamación, 10; por defunción, 1. Existencia en fin de julio, 192 varones y 164 hembras. Total, 356.

Casa de Expósitos.—Existían en julio 438. Ingresaron en agosto, 11. Fueron baja: por reclamación paterna, una hembra; por cumplimiento de la edad reglamentaria, 3; por defunción, 7. Quedaron en fin de agosto, 213 varones y 225 hembras. Total, 438.

Manicomios.—Existían y continúan en el Provincial de Valladolid 51 varones y 35 hembras. Total, 86.

En el Instituto Asilo de San José para epilépticos fundado en Carabanchel por los excelentísimos señores marqueses de Vallejo, existían y continúan en el mismo 10 varones.

El viernes fué detenido en la plaza de Velarde un chico que intentó agredir a otro con una navaja.

En la sesión celebrada el viernes por la Comisión provincial fueron tomados, entre otros, los siguientes acuerdos:

Acceder a lo solicitado por la Comisión provincial de Burgos, pidiendo sean alojados en la Casa de Caridad 18 niños de la de aquella provincia que vienen a tomar baños de mar.

Publicar en el Boletín Oficial la relación de los Ayuntamientos morosos por el ejercicio de 1901 y actual, señalándoles el día 20 del corriente para el ingreso de los descubiertos, ó de lo contrario se procederá de apremio contra los mismos.

Prevenir al Alcalde de Ruente que entre que inmediatamente al comisionado contra el Ayuntamiento las cantidades retenidas, pues en otro caso le pararán los perjuicios consiguientes.

Reproducir el apremio contra el Ayuntamiento de Corvera.

Autorizar nuevamente, y con las condiciones impuestas, a la Sociedad Hullera de Barcelona para transportar arboles de los montes de Zurita por la carretera provincial que, desde este punto, se dirige a Torrelavega.

El vapor correo francés *La Normandie*, que salió de este puerto el 22 del pasado, ha llegado sin novedad a la Habana.

Por la sección de consumos de este Ayuntamiento se han recaudado durante los meses de enero, febrero, marzo, abril, mayo, junio, julio y agosto del año actual pesetas 1.246.949'13.

En iguales meses del año anterior se recaudaron 1.151.037'94, resultando una diferencia a favor de 1902 de 95.911'19 pesetas.

Finalmente ¡oh lectores! podemos anunciar que ha sido vencido el terrible mal venéreo y sífilítico. Para detalles léase en 4ª página Milagrosos confites ó inyección antivenérea y Roob antisifilítico. COSTANCI.

Tos ferina, y toda clase de toses de los niños, lo saben las madres se curan con la *Lactoferina* del Dr. Caldeiro. En farmacias 5 pesetas, por 5'50 la remite por correo al autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

Próximamente a las doce de la mañana

del viernes se supo en Santander que en el inmediato pueblo de Cueto se había declarado un violento incendio.

El fuego comenzó en una casa situada en el barrio de Pomeril, propiedad del vecino Julián Fernández, descubriéndose por una niña que avisó a los vecinos inmediatos.

El voraz elemento se propagó rápidamente a la casa inmediata, no pudiéndose salvar nada más que un colchón.

Los vecinos y algunos bomberos trabajaron lo indecible para extinguir el fuego.

Quedaron completamente destruidas las casas de Julián Fernández, parte de la de Víctor Helguera y el tejado de otra que habitaba Ciríaco Lanza.

Movimiento y productos obtenidos por la Compañía del ferrocarril Cantábrico en el mes de agosto último:

Por 44.740 viajeros, 40.521'63 pesetas; por 7.104 toneladas de mercancías, 19.467'26; por 660 cabezas de ganado, 813'63; por productos varios, 315'11. Total, 61.117'83 pesetas.

Según anuncia la Empresa de nuestro teatro, pasado mañana comenzará sus tareas artísticas la Compañía dramática que dirigen los notables artistas María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza.

Durante su corta estancia entre nosotros pondrán en escena las siguientes obras, entresacadas de su magnífico repertorio.

El vergonzoso en Palacio de Tirso de Molina, *Lucura de amor* de don Manuel Tamayo y Baux, *Lo Positivo* de don Manuel Tamayo y Baux y *Malas herencias* (estreno) de don José Echegaray.

Todas estas obras serán puestas en escena con el decorado, atrezzo, muebles y vestuario, propiedad de la compañía, con que fueron representadas en Madrid y en el extranjero.

Las condiciones del abono son las siguientes: Proscenios plateas sin entrada 140 pesetas, ídem principales 140, ídem segundos 100, Palcos plateas 100 ídem principales del centro sin entrada 140, ídem laterales sin ídem 100, ídem segundos sin ídem 48 y butacas con entrada 20. Los impuestos del Estado a cargo del público.

El abono estará abierto en la contaduría del teatro a las horas de co tumbre, todos los días hasta el martes 9 inclusive.

Programa de las piezas que ejecutará hoy la banda municipal de nueve a once de la noche en el Boulevard:

Pasodoble, *La Florida*—M. Carrillo.
(A) *Sueño de Amor*.—Zúñiga k. (b) *Boleto*.—Moskoski.
Fantasía de *Pescadores de Perlas*.—Bizet.
La Romería de Miera.—Pozas.
Valses *La Bercense*.—Walteufeld.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilario Prados, situado en la calle de Daoiz y Velarde, número 15.—Servicio económico a domicilio.

La sesión celebrada ayer en el Gran Casino del Sardinero por los conocidos y notables ilusionistas conde de Tarley y Bianca Bonetti fué del agrado del numeroso público que acudió a aquel centro de recreo, demostrándolo con los muchos aplausos que tributaron a los artistas al ejecutar sorprendentes y originales trabajos; algunos muy notables.

Esta tarde a las seis, por indicación del público, darán otra sesión con diferentes números del programa de ayer los celebrados ilusionistas.

Ayer se promovió un fuerte escándalo frente a la fábrica de Cirages Français por haber entrado a los talleres, con efecto de verificar la limpieza, tras de las operarias que forzosamente se hallaban en huelga.

Fué necesario que acudieran a aquel sitio doce o catorce guardias municipales y de orden público para librar a aquellas mujeres de las huelguistas que pasaban de ciento.

Sin embargo al conducir las por la calle del Sol fueron apedreadas, aunque sin consecuencias por no haberlas alcanzado ninguna de las piedras.

También se lanzaron varios proyectiles de este género sobre el edificio rompiendo algunos cristales.

Es de aplaudir la conducta del señor Tomás y de los agentes a sus órdenes por el impropio trabajo que tuvieron necesidad de emplear para contener a la multitud que rodeaba las calles por donde pasaban las tres operarias antes citadas.

Se nos dice que nuestro respetable y querido amigo el doctor Cano Quintanilla se ha agravado algo en la enfermedad que hace algún tiempo viene sufriendo.

Con este motivo parece que el jueves próximo saldrá de Pámanes, donde actualmente se encuentra, con dirección a París, acompañado por su hermano político el famoso ginecológico doctor Gutiérrez Cueto.

De todas veras deseamos que nuestro buen amigo recobre pronto y totalmente la salud perdida.

Nos comunican de Tretó que, hallándose cazando en el mar un joven de Colindres llamado Benito Lavín Rozas en compañía de Manuel Incera Incógnito, cogió este la escopeta que llevaba su compañero, y creyendo que estaba recargada, apuntó en dirección al bote en que habían hecho la excursión, el cual estaba amarrado Benito; y disparando, le dió el tiro de lleno, causándole una profunda herida en la región escapular derecha.

Avisando el juez municipal, se personó inmediatamente en el sitio del suceso, acompañado del médico de aquel pueblo, que al efecto fué reclamado por aquella autoridad, y reconociendo al herido, certificó que la herida era de carácter grave.

El agresor fué detenido por la guardia civil y puesto a disposición del Juez de instrucción de aquel partido.

¿Sabe usted evistar los peligros?



Señora MARIANO GONZÁLEZ

Barcelona 23 de Abril de 1901.

Hallándose mi hermana Manuela González atacada de la tisis pulmonar, dañado el pulmón izquierdo y sin esperanza de curación, me aconsejaron los médicos que la diera la Emulsión Scott, la que le administré inmediatamente, obteniendo con ella un resultado maravilloso, pues desde las primeras dosis empezó a experimentar una importante mejoría, y continuando el tratamiento con su uso alcancé ponerla fuera de todo peligro, hallándose hoy día en la más perfecta salud después de haber estado sufriendo de esa enfermedad desde hace unos ocho años.

De Vds. atto. S. S. MARIANO GONZÁLEZ. Calle Ferlandina, 31.

La tisis debe evitarse, combatirse, y a todo trance vencerse. Si Vd. percibe alguno de los síntomas característicos preliminares de la tisis, palidez, demacración y tos pertinaz, inapetencia y mayor temperatura durante la noche, sin pérdida de tiempo recorra a la Emulsión Scott, que es el más poderoso reconstituyente hasta hoy conocido. El señor González nos dice cómo procedió para curar a su hermana. Observando los síntomas, evitó el peligro que la amenazaba; le hizo tomar la Emulsión Scott, y como ocurre siempre que se toma a tiempo, la Emulsión Scott salvó la vida de su hermana en peligro.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y substituciones no curan. — Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando a cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasquito de prueba será enviado gratis a quien lo pida a D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

Historias y Cuentos

COLABORACIONES

Un cuarto de hotel en Lavey-les-Bains, sitio poco conocido, situado en el cantón de Vaud, a 433 metros de altura y a veinte minutos de San Mauricio.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convulsiones, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento deficiente) y demas afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia CalloL, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Albertina (á Jorge).—¡Qué día tan hermoso!
 Jorge.—¡Soberbio!
 Albertina.—Ya es hora de que emprendamos nuestro paseo matinal.
 Jorge.—Sí; pero ten en cuenta que hoy es miércoles y tienes que escribir á tu marido. Por tanto, no podemos salir sin haber cumplido con ese requisito.
 Albertina.—¡Qué fastidio!
 Jorge.—El deber ante todo, hija mía.
 Albertina.—Francamente, no sé qué decirle.
 Jorge.—Siéntate ahí y coge pluma y papel.
 Albertina.—¿Vas á dictarme la carta?
 Jorge.—¿Por qué no?
 Albertina (escribiendo).—«Mi querido León...»
 Jorge.—Nada de eso. «Maridito mio...» Es preciso que la carta sea muy tierna y expresiva. Prosigamos. «Me aburro de un modo atroz en Lavey, y necesito armarme de valor para sufrir las molestias del tratamiento á que el médico me ha sujetado».
 Albertina.—¡Eres un tonante!
 Jorge.—«Por la mañana tomo duchas y por la tarde me baño en el Ródano».
 Albertina.—«En el Ródano».
 Jorge.—Punto y aparte. «Después de almorzar llega el momento de la siesta, único instante libre que hoy aprovecho para charlar un rato contigo. A las tres, ejercicio obligatorio y paseo al sol por caminos donde una se abrasa. A las cuatro, baño de arena, lo cual es un verdadero suplicio digno de China».
 Albertina.—¡Esto es muy interesante!
 Jorge.—«A las siete se come y á las nueve y media á la cama. ¡Ya ves qué vida tan triste es la mía! ¡Y pensar que aún me faltan diecisiete días para regresar á Paris y tener el gusto de abrazarte!»
 Albertina.—Eso es!
 Jorge (contando).—«No conozco á ninguno de los bañistas y me fastidio soberanamente. No hablo más que con mi vecino de mesa: un general que tiene setenta años y al cual le falta una pierna. ¡Supongo que no tendrás celos de él!»
 Albertina.—«¡Celos de él!» ¿Hemos concluido?
 Jorge.—No; falta el *couplet* final. «Pienso siempre en tí y en los malditos negocios que te impiden salir de Paris. No trabajes mucho y procura cuidarte con esmero. Recibe un millón de besos y de caricias...»
 Albertina.—«De tu Albertina».
 Jorge.—Ahora el sobre y pátamos.
 «Jorge y Albertina se dirigen hacia la escalera».
 Albertina.—Pasemos con mucha seriedad por delante del director. Ya sabes que somos aquí los esposos Ribaumin...
 Jorge.—¡De Saint-Etienne!

está Elena).—¡Buenos días, niña!
 Elena.—¡Buenos días! ¡Que mala cara traes!
 Chamousset.—Acabo de recibir una carta de mi mujer.
 Elena.—¿Está enferma?
 Chamousset.—No.
 Elena.—¿Regresa á Paris?
 Chamousset.—No.
 Elena.—¿Pues qué la pasa?
 Chamousset.—Nada.
 Elena.—¿Has descubierto que te engaña?
 Chamousset.—Ya sabes que no quiero que me hables mal de mi mujer.
 Miguel Provins.
 (CONCLUIRA).

BOLSA

MADRID	DIA 6
Deuda 4 % interior al contado.	73 25
Id. 5 % amortizable.	93 20
Acciones del Banco de España.	469 00
Compañía de Tabacos.	000 00
Norte de España.	58 50
Obligaciones de Ariza á Valladolid.	000 00
Paris á la vista.	35 95
Londres á la vista.	34 23

Despachos telegráficos

Madrid 7
 El ministro de Estado ha conferenciado con el señor Sagasta con objeto de cambiar impresiones acerca de la nota del Vaticano.

 A las tres de la tarde de hoy se ha desarrollado una fuerte tormenta, cayendo un gran pedrisco.

 Comunican de Paris que, procedente de Rusia, ha llegado á aquella capital el duque Alejo y el príncipe Luis.

 Continúan los pesimismo en la opinión respecto á la situación política.

 Dicen de Barcelona que la policia se ha incautado de unas proclamas catalanistas convocando para hoy á una reunión de obreros metalúrgicos, reunión que no estaba autorizada por la autoridad competente.

 Hoy regresará á San Sebastián nuestro embajador en Londres, señor duque de Mandas.

El Correo niega la existencia de peligro á causa de la supuesta agitación carlista.

 De Bilbao participan que el Rey ha visitado los buques de guerra franceses.
 La Diputación de Vizcaya fue á bordo del *Pelayo* para hacerle entrega de varios regalos, entre ellos una boina con una chapa de brillantes.
 También saludaron al Rey varias comisiones.
 La colocación de la última piedra del puente revistió gran solemnidad.
 Las regatas resultaron brillantísimas.
 Los Reyes fueron aclamados repetidamente y reina gran entusiasmo.

San Sebastian 7

Ha pasado por esta con dirección á sus posesiones de Anglet, el señor León y Castillo, que califica de fabulosa cuanto se ha dicho con relación á su viaje.
 Nuestro embajador en Paris volverá á San Sebastian con objeto de saludar á la familia real.

 En Tolosa se hacen grandes preparativos para recibir al Rey, cuando vaya á visitar las fábricas.
 El periódico *La Dinastia*, de Cádiz, denuncia un hecho inhumano, que es una prueba más del descuido en que allí se tiene á la beneficencia.
 Dice que en el edificio del asilo municipal, donde se albergan mas de setecientos asilados, es tal la falta de aguas, que hace más de seis meses que no se lavan las ropas de los raogidos, siendo aquel establecimiento un foco de infección.
 El concejal señor Axpre ha hecho la denuncia en la sesión del Municipio, censurando duramente el abandono en que la Diputación tiene á la beneficencia.

 Han sido denunciados los periódicos *E Gisco* y *La Voz del Trabajo*, órganos del socialismo local.

 El Juez de marina que instruye las diligencias sumariales, con motivo del accidente ocurrido en Cadiz en la finca del teniente de navio señor Nuñez de Prado, ha dictado auto decretando la libertad de dicho señor, que como se recordará, hirió equivocadamente de un tiro á un criado suyo.

 Según dicen de Londres disminuye la epidemia cólica en el Cairo, aumentando extraordinariamente en Alejandría y otras poblaciones.

GRAN ALMACEN
 de MÚSICA, PIANOS, HARMONIUMS, etc.—VIOLINES y demás instrumentos de cuerda. Accesorios y útiles, FONÓGRAFOS Y CLINODROS.—PIANOS MARISTANY á plazos.—Alquileres.
 SATURNINO OMENACA
 Puente, n.º 4, entr.º Tel. n.º 257
 FACTU AS CONSULARES
 para Cuba, Puerto-Rico y Filipinas para todas las que fueron nuestras colonias.
 Se venden en la imprenta de este periódico.
 Muelle, 8—Santander

BORDADORA

Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama etc., etc., pueden dirigirse á
 MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ
 que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4.º derecha.
 Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pañuelos,
 Carbajal, 3, 4.º derecha

Antonio del Campo Leberria

PROFESOR MERCANTIL
 Explica las asignaturas que su carrera comprende.
 SANTA LUCIA, 3.

PROBAD EL COGNAC DOMEQO de Santander.

Destilado con vino puro de jerez, es el mejor y único; gran premio. Concurso de analisis.
 PARIS 1900

RESTAURANT EL CANTABRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ
 socio gerente que fué de La Villa de Suances
 Calle Hernan Cortés (Plaza Nueva)
 PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO
 TELEFONO NÚM. 209
 COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA
 SERVICIO A LA CARTA
 COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES
 Plato del día: Escalopos de cerdo á la portuguesa.

tente genio. Uno de sus cuadros le valió medalla de tercera clase.
 Comenzaba, pues, á entrar libremente en el camino del arte elevado, cuando su madre debilitada por los sufrimientos de una vida penosa y llena de sufrimientos, murió también. Este golpe fué muy sensible para Armando, que amaba á su madre entrañablemente. Conservó de esta durísima prueba una tristeza y una melancolía que se reflejaban en sus lienzos, Jándoles un encanto que atenuó felizmente los arrebatos de sus primeras obras.
 En el constante estudio y perseverante trabajo, halló Armando lenitivo á tan profunda pena. Permaneció tres meses encerrado, fuera del contacto del mundo exterior, en una casita que transformó en estudio, próxima á la espesura de Fontainebleau. El resultado de este voluntario secuestro fué un cuadro magistral, *Bajo el ramaje*, algo sombrío, pero de un tono poderoso, de una originalidad decisiva, que excitó la admiración de las personas entendidas y el entusiasmo de los aficionados.

de adornos, más ó menos burlescos, le volvió bien pronto á su familia.
 Concluyeron por enviarle á una academia de dibujo. Al punto Armando sufrió una completa transformación, haciéndose el alumno modelo, el más asiduo y trabajador, el mejor dotado de disposición, el más brillante que hubo desde la inauguración de los cursos. El porvenir se le presentaba risueño, cuando fué violentamente herido por la desgracia.
 Murió su padre, dejando los negocios en mal estado, y Armando, que poseía un corazón elevado, chó sobre sí la carga de pagar ocho mil francos de deudas. Contrajo obligaciones formales con los acreedores y se puso á trabajar.
 Aunque rendía culto á su arte, se resignó á ejercer el oficio pintando multitud de cuadros de escaso valor, pero de segura y rápida venta. Sin embargo, sus horas más apacibles, aquellas en que se sentía libre de toda preocupación terrestre, las empleaba en ciertos buenos trabajos, en los que ponía todo su saber y su la-

persecución y captura de los asesinos de Bases Loges! ¡Por mi venganza!
 Bebió la copa de un trago, á diferencia de Baluzot, que saboreaba la suya haciendo gestos de satisfacción. Entonces, á invitación de Pascual, Armando, con voz apasionada, refirió los espantosos hechos que vamos á reproducir.
 Nacido en Lyon el año 1859, Armando había sido educado sencillamente, como lo son todos los hijos de los comerciantes pobres; y eso que su cariñosa madre hacia cuanto estaba á su alcance para tenerle al igual de los más ricos y mejor considerados. Su educación, hecha en la escuela pública, se resentía mucho de esta debilidad maternal, y Armando fué el muchacho más voluntarioso é indisciplinado que se sentó jamás en los bancos de las escuelas de Lyon. Con gran desesperación de su madre, hacia novillos la mayor parte de los días, y cuando por casualidad asistía á clase le im-

STOMACALINA ALFAJEME

De las especialidades conocidas para curar las enfermedades del Estómago e intestinos, la única verdad que la ciencia ha comprobado sus excelentes resultados en los ensayos hechos en los hospitales de Madrid, por las eminencias médicas doctores, Mariani, Huerter, Medinaveitia, Huertas, Perez Valdés, Estevez, Montoya y otros es la *Stomacalina Alfajeme*, pudiendo comprobarlo todo enfermo con tomar una botella.

Precio, 4 pesetas botella.—Conde de Romanones, 8 y 10, farmacia, Madrid.—En Santander, SR. CALVO, farmacia.

ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el PURGANTE —de ANDRÉS Y FABIA—

Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente:

- Inapetencias, Acideces,
- Náuseas, Indigestiones,
- Afecciones nerviosas, Irregularidades del menstruo,
- Vaidos, Vómitos,
- Estreñimiento dolores de cabeza,
- y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principal de la ciudad a 2 pesetas caja.



MILAGROSOS CONFITES

ó inyección antivéneaa y Roo antisifilítico

COSTANZI

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado que para curar radicalmente en 2 ó 3 días la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica, goma miliar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina, y en 20 ó 30 días los estreñimientos urtrales (estrechez), aunque sean crónicos de más de 20 años, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los Confites ó Inyecciones Costanzi. También certifi- can que para curar cualquier enfermedad sífilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roo, Cosanzi, pues no solo cura radicalmente la sífilis, si no que estriba lo- males efectos que producen estas substancias, que como es sabido cau- san enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angel Costanzi, calle Diputación, 1, á Barcelona, seguro del buen éxito de estos es- pecíficos mediante el trato especial con el, admiten los increíbles el pago uno vez curados. Precio de la Inyección, 4 pesetas. Confites antivéneaa para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roo antisifilítico 4 pesetas. De venta en todas las buenas farmacias. En Santander en la del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo, 1

COMPANIA COLONIAL

CHOCOLATES Y CAFES

La casa que paga más contribución industrial en el ramo y fabrica 9.000 kilos de chocolate al día.
40 medallas de oro y altas recompensas industriales.

DEPÓSITO GENERAL

CALLE MAYOR 18 Y 20
MADRID



Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutri- tivo. Inapetencia, malas digestio- nes, anemia, tisis, raquitismo, etc. Farmacia: León 13.—Laborato- rio: Granada, 5, Madrid.

IGOTA • REUMATISMO!

COLCHIFLOR

Preparado por la Fórmula del Dr DEBOUT d'ESTRÉES, de Contrexevilla

Este medicamento preparado con las flores frescas de colchico, que se presenta en cápsulas exactamente dosificadas y de conservación perfecta, constituye el específico más heroico de la *Gota* y del *Reumatismo*. Ensayado en la clientela de varios médicos ilustres, ha dado siempre resultados excelentes y constantes.

PARIS, 8, rue Vivienne, y todas las Farmacias.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo EL AIBAF SERDNA

(Anagrama de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principal de la ciudad á 2 pesetas bote.

EL CORREO DE CANTABRIA

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encar- gándose de la confección de toda clase de traba- jos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes, circulares periódicos, carteles, pr s- pectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

También tiene á la venta buen número de im- presos para el comercio y todos los modelos ne- cesarios á los ha litados y Maestros de Primera Enseñanza.

Nos encargamos de cuantos trabajos litográfi- cos se nos encomienden así como os de encua- dernación y otros relacionados con la imprenta.

nian doce horas de retención sobre las veinte que ordinariamente debían pasar los alumnos en la escuela. A fin de no sufrir esta suma de castigos, Armando no volvía á parecer por allí en toda la semana. Ibese al campo, donde pasaba el tiempo solo, entretenido en mirar la constitución de los árboles y como las coloreadas masas de nubes se reflejaban en las apacibles aguas del Sena ó en las ondas rápidas del Ródano.

A los ocho años, ya trasladaba al papel el escualido perfil de su maestro; á los diez, le representaba de cuerpo entero, con un bastón en la mano y sin que faltasen los enormes fal- dones de su levitón, golpeando sus exiguas pantorrillas; á los doce, le dibujaba en todas las actitudes, sentado, de pié, inclinado, de frente, de espalda, de costado, á pesar de la santa indignación del honrado maestro, que sorprendía á veces los ensayos de las ocupa- ciones escolares del joven Lesparre.

Los maestros de escuela son personas muy inclinadas á considerar su misión como un

verdadero sacerdocio; faltarles al respeto es para ellos cometer un crimen abominable; lo que equivale á decir que Armando Lesparre era tratado como un pequeño bandido por el digno pedagogo lyonés.

Una suprema injusticia llevó al colmo el horror que nuestro estudiante sentía por los trabajos escolares. Ofendido por una caricatura que le presentaba con cabeza de burro y larga cola de mono, el maestro de Armando se ven- gó concediéndole tan solo el tercer premio de escritura.

¡El tercer premio! ¡Bondad divina! ¡El, que desde su más tierna infancia gozaba, sin disputa, del primerol. Verdad es que sus preten- siones solo se fundaban en esto.

A partir de aquel día, Armando Lesparre no quiso volver á parecer por la clase, y le pusie- ron á trabajar en compañía de un arquitecto. Pero no tardó en hacer planos, bajorrelieves y mediciones, y cansado su principal de hallar los márgenes de sus libros y memorias llenos

Entre estos últimos, Pascual Riboire fué uno de los más ardientes; quiso conocer á Armando Lesparre, y un amigo común, el doctor Pablo Chevalier, se apresuró á complacerle.

La amistad entre ambos no se hizo esperar mucho. Armando y Pascual eran dos natura- lezas demasiado francas y generosas para no experimentar desde su primera entrevista esas afinidades que pronto establecen corrientes de simpatía, y que, por recíproca estima, por atracción del sentimiento, no tardan en hacer brotar una sólida y leal amistad.

El pintor y el novelista fueron, pues, en bre- ve espacio de tiempo los dos mejores amigos del mundo, y cuando en el verano salió Ar- mando de París para ir á trabajar á su retiro de Fontainebleau, hizo lo prometiendo solicitar de Pascual larga hospitalidad en la *Casa de los Bosques*, así que la calurosa estación hubiera pasado.

He aquí á nuestro artista, otra vez en su improvisado estudio y á vueltas con los enca- tos de la Naturaleza.